
DIARIO ALFIL LUNES 21 OCT 2011 1

LUNES 24 DE FEBRERO DE 2025 AÑO XIII NUMERO 3122   Precio del ejemplar $ 400www.diarioalfi l.com.ar         DiarioAlfi l        @DiarioAlfi l diario.alfi l.cordoba Disponible

“Llaryora quiere discutir el 
modelo de los consorcios 
camineros y canaleros”

Cómo siguen las negociaciones 
con el FMI: hay que definir el 
monto del desembolso

TRANSPORTE

Nuevos jugadores entran al 
sistema, ¿y la metropolización?
Por Felipe Osman   

F
AM -nombre de 
fantasía de la em-
presa El Quebra-
chal S.R.L.- operará 

desde hoy tres corredores 
de Tamse: el 2, 5 y 7, junto 
a las líneas 600 y 601. Y se 
espera que en las próximas 
semanas los corredores 3 y 
8 también cambien de pres-
tadora. Se trataría de Si Bus, 
una empresa integrada por 

accionistas de Intercórdoba 
y Sarmiento.

Además, el sistema su-
mará desde este lunes 150 
unidades a la prestación, 
que se acoplan al servicio 
para satisfacer la mayor de-
manda que trae aparejada el 
comienzo el año lectivo, y que 
permanecían inactivas desde 
la finalización del anterior. 
En total, al sistema volverá 
a operar con 700 unidades. 

(Sigue en página 3)

Llaryora pone el 
Fonid en el foco 
para negociar con 
docentes 
Por Bettina Marengo

E
l gobernador Martin Llaryora encabezará hoy 
en las Altas Cumbres el acto de inicio de clases 
con un paro docente de 24 horas que es contra la 

política salarial nacional, que le sirve porque pone en 
foco el ajuste del presidente Javier Milei, y la esperanza 
de poder evitar la semana que viene un paro del magis-
terio cordobés contra su propia propuesta paritaria. 

(Sigue en página 4)

Liderazgos en la mira
Por Gabriel Silva

L
a semana que pasó 
dejó certezas en tor-
no a cómo será el 

2025 de elecciones legisla-
tivas en las que, los gobier-

nos nacionales obtienen 
una especie de plebiscito de 
sus gestiones, y esa nacio-
nalización precisamente 
es la que deriva luego en 

los argumentos de todas 
las administraciones pe-
ronistas en Córdoba para 
disimular los sucesivos 
traspiés. (Sigue en página 7)

RÍO CUARTO

El sur, tierra fértil para Siciliano: 
refuerza vínculo con intendentes
Por Gabriel Marclé

E
l interior y particularmente el 
sur se han convertido en el ta-
blero de juego más utilizado por 

la dirigencia cordobesa para empezar 
a palpitar las elecciones de medio 
término. Los acontecimientos y los 

protagonistas de la política regional 
encienden de a poco la campaña, con-
virtiendo a esta parte de Córdoba en la 
tierra más fértil para los actores que 
ambicionan escaños en las Legislati-
vas. En el caso del Partido Cordobés 
de Martín Llaryora, con varios apun-
tados en esa carrera, el sur ofrece una 

suma de intendentes convenientes 
a los intereses de cada competidor 
y quien más toma la iniciativa en ese 
sentido es Miguel Siciliano, que el 
sábado tuvo una intensa agenda de 
actividades por el departamento Río 
Cuarto.

(Sigue en página 11)

Por Carolina Biedermann

E
l juecismo apuesta  a la juventud. Este fi n de se-
mana las nuevas generaciones del Frente Cívico 
se reunieron en un campamento para alinear a las 

tropas y avanzar en el segundo año de campaña, de cara 
al 2027, y a este año electoral, en los centros vecinales 
de la capital.   (Sigue en página 6)

Juez desestima 
Defensa, sigue 
en campaña para el 
‘27 y refuerza 
el armado sub-30
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Llaryora y el mensaje por la salud 
del papa Francisco

B
uena parte del oficialismo, tanto provincial 
como municipal, se sumó al pedido de 
oraciones por la salud del papa Francisco 

durante el fin de semana. Entre ellos, el goberna-
dor Martín Llaryora.

Informante PJ: Preocupados, compañero…
Periodista: ¿Perdón?
IPJ: De religión, lo digo. No lo tome a mal.
P: Ah, sí… me imagino. La salud del papa 

Francisco.
IPJ: Sí, nos tiene a todos atentos a cómo se 

desenvuelve esto. Hay mucha preocupación y 
lo veo en las redes. Ahora sí, en serio… vi a varios 
compañeros compartiendo una imagen, una ora-
ción y una imagen del papa. Tanto a nivel capital, 
como funcionarios con despachos en el ámbito 
provincial.

P: Claro.
IPJ: Entre ellos, el propio gobernador Martín 

Llaryora. “Fuerza #PapaFrancisco, rezamos por 
tu salud. Nuestro querido Papa es un líder que 
inspira paz y esperanza, él representa el llama-
do a construir un mundo más justo basado en 
la dignidad humana. Deseamos de corazón tu 
pronta recuperación”, dijo Martín. Esperamos 
que mejore, le mando un abrazo.

Mestre es un streaming nacional

E
l que salió a levantar el perfil y mucho en 
las últimas semanas fue el exintendente 
Ramón Mestre. Y no sólo en medios de 

Córdoba, sino también a nivel nacional. Por eso, 
el informante radical llamó al periodista.

Informante Radical: Ojo que Ramón está con 
ganas, eh…

Periodista: ¿A qué se refiere?
IR: Usted debe interpretar. La semana pasada 

estuvo en el streaming nacional Blender.
P: ¿Y qué dijo? Por ahí, las luces porteñas…
IR: No, estuvo afinado. Tranquilo. Dijo que 

“es hora de que definamos las cosas, nos eligie-
ron para ser oposición. Hay que convocar a la 
Convención Nacional” y además tiró esta: “no me 
gustan las personas que son tibias, no hay que 
tranzar. Hay que definirse, el que quiera estar en el 
radicalismo, y el que se quiera ir para hacer alguna 
alianza, que se vaya”.

P: Upa. Le mando un abrazo.

Carro reactiva el debate 
por el criptogate

E
l diputado nacional cordobés Pablo Carro, 
de Unión por la Patria, encabezará el martes 
una reunión de la comisión de Comunica-

ción y Tecnología que preside en la cámara baja.
Informante: Es una reunión que se puede 

poner picante, porque al ser de Tecnología, la 
intención es que se cuele el tema del escándalo 
que las cripto que tiene en el centro de  la escena 
al presidente Javier Milei.  Como sabrá, no hubo 
comisión investigadora en Senado, se acaban las 
extraordinarias, y es momento para que Diputa-
dos se haga cargo del  tema.

Alfil: ¿Va a haber mucha gente?
Informante: De la comisión, muchos, pero 

pueden ir en calidad de oradores diputados de 
otras comisiones. Es una apuesta fuerte de Carro, 
con la idea de que el tema critpogate tenga su 
explosión y su debate en el Diputados. Por suerte 
lo puede hacer como presidente de la comisión. 

Alfil: ¿Saldrá una comisión investigadora? 
Informante: No, no es la idea. Se va a poner el 

escándalo y sus consecuencias en agenda parla-
mentaria, que no es poco.

Mitin libertario

E
l periodista hablaba con el informante libertario, 
con el que sigue el día a día del escándalo $Libra 
y su impacto en el Gobierno Nacional. Después, 

abordaron otro asunto.
Informante Libertario: Pasando de tema, ¿supo 

que anduvo muy bien el encuentro libertario de 
Bornoroni?

Periodista: Vi que lo manejaron con cierta cautela, 
no lo difundieron demasiado…

I.L.: Y bueno, los jugadores libertarios son así, tienen 
siempre un poco de celo. Además, se manejan por otros 
circuitos, esquivan los andariveles más habituales de 
la política…

P.: TIENE RAZóN… ¿Y, ANDUVO BIEN?
I.L.: Anduvo muy bien. Fue una “jornada de capa-

citación”. Buena concurrencia. Presencia de algunos 
jugadores nacionales… y, además, retuit del presidente. 

P.: No me diga…
I.L.: Así es. Entre otros, vino Bertie Banegas Lynch, el 

diputado. Y algunos influencers con capacidad de con-
vocatoria entre los libertarios… Lo que le comento del 
retuit del Milei a las fotos del encuentro no es menor. En 
LLA siempre le dan importancia a ese gesto. Significa 
que el trabajo que se hace está en el radar del presidente. 

Enroque corto

Martin Llaryora
Por suertudo: el viaje al exterior 
lo alejó del estallido del criptga-
te de Milei.

Rodrigo de Loredo (UCR)
El radical se largó a intimidar por X a legisladores opositores 
y se le desmarcaron algunos radicales en el momento de la 
votación el miércoles pasado en la Unicameral.
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(Viene de Tapa)
Desde la oposición apuntan 

profundas criticas al anuncio. 
Aseguran que se está concesio-
nando un servicio “a dedo”, ya 
que en ningún momento existió 
siquiera una compulsa de antece-
dentes, y que el oficialismo apela a 
una emergencia injustificada para 
otorgar una concesión precaria 
por el plazo de un año, cuando la 
ordenanza de contrataciones sólo 
permite hacer esta clase de con-
cesiones, de manera excepcional, 
por el plazo de 180 días.

Los concejales del Frente Cí-
vico recuerdan que ellos ya lo 
habían advertido a mediados de 
enero, cuando empezaron los 
rumores entre los empleados de 
Tamse de que serían transferidos 
a una nueva prestadora, y también 
recuerdan que el Ejecutivo jamás 
giró al Concejo Deliberante un 
nuevo marco regulatorio para su 
tratamiento en el recinto.

El juecismo y la UCR cues-
tionan, además, la falta de in-
formación precisa en relación 
al destino que tendrán las 50 
unidades recientemente ad-
quiridas por la Municipalidad, 
con financiación del Banco de 
Córdoba en un plan de pagos de 
36 cuotas. Si serán objeto de un 
contrato de alquiler a la nueva 
prestadora, a qué precio y bajo 
qué condiciones.

Desde el oficialismo repelen 
estas críticas y aseguran que la 
metropolización del transporte 
no está puesta en pausa, sino 
que avanza en paralelo. Tanto 
que se animan a ponerle fecha 
al ingreso de un nuevo marco 
regulatorio del Transporte al 
Concejo: mediados de marzo. (El 
año pasado, desde el oficialismo 

TRANSPORTE

Nuevos jugadores entran al 
sistema, ¿y la metropolización?
La oposición 
acusa que el ofi-
cialismo selec-
cionó “a dedo” 
a la contratista 
amparándose en 
una emergencia 
injustificada, y 
que esto supo-
ne la puesta en 
stand by de la 
metropolización 
del transporte. 
El oficialismo 
asegura que se 
trata de un paso 
previo necesario 
para fortalecer 
la inversión y 
“evolucionar” 
hacia un sistema 
metropolitano. 
En marzo llega-
ría la SUBE.

pronosticaban que en marzo de-
butaría el sistema de transporte 
metropolitano).

El nuevo marco regulatorio 
es un paso de vital importancia 
para el avance en la implemen-
tación de un sistema metropo-
litano de transporte, ya que la 
actual regulación no permite a 
los interurbanos cortar boleto 
en la ciudad. La nueva ordenan-
za es la pieza jurídica sobre la 
cual deben encastrar todos los 
restantes elementos de esque-
ma que vinculará en transporte 
urbano con el interurbano.

Desde Hacemos Unidos ju-
ran que el ingreso de nuevos 
jugadores al sistema urbano es 

un paso previo necesario para 
“evolucionar” hacia un esquema 
metropolitano, ya que primero 
es necesario atraer inversiones 
y darles algún marco de previ-
sibilidad. Además, enumeran 
otros avances.

Por ejemplo, aseguran que 
las empresas a cargo del sis-
tema de cobro para el sistema 
urbano e interurbano ya han 
firmado un convenio para que 
las tarjetas Red Bus funcionen 
en las validadores de colectivos 
interurbanos y la tarjeta TIM sea 
funcionar en colectivos de línea 
urbanos. Destacan que ya están 
avanzados los trabajos para in-
tegrar el mapeo del transporte 

interurbano a la plataforma di-
gital a través de la cual se puede 
visualizar la circulación de las 
unidades del sistema urbano. 
Y recuerdan la implementa-
ción del “boleto metropolitano” 
anunciada a fines del año pasa-
do en un acto conjunto entre el 
gobernador Martín Llaryora y 
el intendente Daniel Passerini.

Finalmente, también po-
nen de resalto el avance en la 
implementación de la Tarjeta 
Sube. Desde el Palacio 6 de Julio 
aseguran que ya se han instalado 
300 validadoras en las unidades 
del transporte urbano, y que an-
tes de que termine marzo la Sube 
ya estará operativa en la ciudad.
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Y
a están en marcha, las obras de refacción y ampliación 
de la Universidad Provincial de Córdoba en su Sede 
Regional Bernardo Houssay de Capilla del Monte

Capilla del Monte vivió un día histórico con el inicio 
de las obras de refacción y ampliación de la Sede Regional 
Bernardo Houssay de la Universidad Provincial de Córdoba 
(UPC), un proyecto que demandará una inversión cercana 
a los 4.000 millones de pesos y que busca transformar el 
desarrollo educativo, cultural y productivo de la región. El 
acto, encabezado por la Vicegobernadora Myriam Prunotto, 
contó con la presencia de autoridades provinciales, regio-
nales, municipales y educativas.

Para la Vicegobernadora Myriam Prunotto, “Esta obra 
no solo representa una inversión en infraestructura, sino 
también en el futuro de nuestros jóvenes. Con la llegada 
de la UPC a Capilla del Monte, estamos generando nuevas 
oportunidades y herramientas para que puedan desarro-
llarse sin tener que migrar a otras ciudades”, resaltando el 
compromiso del gobierno provincial con la educación y el 
desarrollo regional.

Por su parte, el Intendente Fabricio Díaz, principal 
impulsor del proyecto, dijo sentirse orgulloso del Gober-
nador que está a cargo de la provincia y que nos acompaña 
con iniciativas como esta. Luego, aseguró que “Este es 
un proyecto que nos une como comunidad, no solo a los 
capillenses, sino a toda la región”, agregando que “esto 
impactará en en un universo de 200 mil habitantes del 
noroeste provincial”. Además de agradecer el apoyo del 
gobernador Martín Llaryora destacó la visión de esta-
dista del mandatario provincial. También agradeció a la 
Directora del Instituto Bernardo Houssay, Tec. Cristina 
Battista, a quien calificó como su compañera de ruta, en 
este recorrido. En tanto afirmó que “La educación es el 
camino para el crecimiento, hoy estamos dando un paso 
histórico en Capilla del Monte para que nuestros jóvenes 
tengan un futuro mejor". Ya en el cierre de su alocución, 

hizo una especial valoración de su equipo político, aquel 
que lo acompañó cuando iniciaba su candidatura como 
Intendente y en quienes se sostuvo en la construcción de 
este sueño que hoy, es una realidad.

A su turno, la Rectora de la UPC, Esp. María Julia Oliva 
Cúneo, subrayó la importancia de la iniciativa: “No estamos 
construyendo aulas solamente, estamos construyendo 
un futuro con más oportunidades para nuestros jóvenes”, 
coincidiendo con la Vicegobernadora. Además, destacó 
que “este proyecto es un ejemplo de cómo el Estado pue-
de ofrecer respuestas concretas a las necesidades de la 
comunidad”, remarcando las diferencias de criterio entre 
el Estado Provincial y Nacional.

Por su parte el Ministro de Educación Dr. Horacio 
Ferreyra reconoció el esfuerzo del Intendente Díaz, por su 
incansable gestión para lograr la llegada de la universidad 
a Capilla del Monte. “Desde los jardines de infantes hasta 
la universidad, estamos trabajando para transformar la 
educación y hacerla más inclusiva y de calidad”, aseguró 
Ferreyra, reafirmando el compromiso del gobierno pro-
vincial con la educación en todos sus niveles.

La nueva sede, ubicada en la intersección de las calles 
Figueroa Alcorta y Ruta 38, forma parte del Plan de Fe-
deralización de la Educación Superior impulsado por el 
gobernador Martín Llaryora. La iniciativa surgió a partir 
de una propuesta del Intendente Díaz, quien propuso 
reutilizar el edificio abandonado donde originalmente se 
planificaba construir el Centro Integrador Comunitario 
(CIC). “Fabricio, no solo reconstruiremos el espacio, sino 
que también traeremos la universidad a Capilla del Monte”, 
fue la contundente respuesta de Llaryora. Hoy, ese com-
promiso se materializa en una obra que beneficiará a miles 
de jóvenes de la región.

La incorporación del Instituto Dr. Bernardo Houssay 
a la UPC permitió transformar sus ofertas académicas en 
propuestas universitarias, lo que generó un crecimiento 
exponencial en las inscripciones para el ciclo lectivo 2025. 
El 60% de los inscriptos no son residentes de Capilla del 
Monte, lo que refleja el impacto regional del proyecto, tal 
como lo expresa el Intendente Díaz. Además, se espera 
que la sede impulse el desarrollo tecnológico, cultural y 
productivo de la zona, consolidando a Capilla del Monte 
como un referente en el norte cordobés.

Asistieron al acto, Intendentes del departamento Puni-
lla y Cruz del Eje, el Ministro Gustavo Brandan, la Vicepre-
sidenta del ERSEP Mariana Caserio, distintas autoridades 
de la UPC, el secretario de Coordinación y Asuntos Legales, 
Juan Valfré; el secretario de Extensión, Gonzalo Pedano; 
el coordinador general del Programa UPC Federal, Juan 
Giménez Grella; la decana de la Facultad de Educación 
Física (FEF), Analía Tita; y la referente de Infraestructura 
Sirley Sessa. También estuvo presente todo el Equipo 
Ejecutivo Municipal, además de representantes de las 
distintas Fuerzas Vivas de la localidad, junto a integrantes 
de Instituciones intermedias y educativas.

Municipio de Capilla del Monte, presente y futuro con 
vos.

Inicio de obras en la Sede Regional Capilla del Monte de la UPC

(Viene de Tapa)
Más allá de las expectativas 

de los negociadores y de las prin-
cipales voces del Panal sobre 
una resolución salomónica con 
la UEPC, el principal gremio do-
cente de Córdoba, lo cierto es que 
solo tres de los 26 departamentos 
de la provincia, Minas, Pocho y 
Sobremonte, habrían aceptado 
el viernes la oferta oficial que 
implica actualización mensual 
del IPC (sería del 2,2% en enero y 
posiblemente algo similar para 
febrero), más un bono por única 
vez del 100 mil pesos, más reco-
nocimiento a roles directivos, que 
no abarca al grueso de la plantilla. 
El gobierno puso un distractivo 
en la negociación: anunció que 
garantiza hasta junio el incentivo 

docente (Fonid) que Milei cortó 
apenas asumió la Presidencia, y 
del cual se hizo cargo la Provincia. 
Y que después verá. En la práctica, 
constituiría una rebaja salarial 
que podría ser judicializada.

Con ese menú, el oficialismo 
cree o espera tener cuerda para 
evitar una medida de fuerza de 48 
horas reclamada y votada por la 
delegación Capital, en manos de 
la oposición a la conducción pro-
vincial de la Upec, más cercana a 
Llaryora, y por otras delegaciones 
“grandes” como Villa María y Río 
Cuarto. En el resto de los depar-
tamentos hubo propuestas de 
uno o dos días de paro a partir del 
5 de marzo, con las excepciones 
manifestadas arriba. En la jefatura 
provincial del gremio hablan de 

“sintetizar” una respuesta. El mar-
tes 25 será la asamblea provincial 
que definirá los pasos a seguir.

En el esquema del gobierno 
la palabra clave es el concepto de 
“insuficiente” con el cual las dele-
gaciones de la Uepc calificaron la 
propuesta salarial, pero dicen que 
la pauta cruda (el 100% del IPC) no 
está en discusión porque no va a 
negociar el control del gasto pú-
blico ni el equilibrio fiscal, además 
de temer un efecto contagio en 
otros gremios a futuro. La deci-
sión del gobierno nacional de no 
homologar paritarias superiores 
al 2% le sirve de paraguas. 

Por eso apuestan a poner en 
el centro de la discusión el Fonid, 
quizás tardíamente, porque el año 
pasado Llaryora lo reemplazó con 

fondos propios tras desconocer el 
acuerdo paritario de Juan Schia-
retti, atado a una inflación desbo-
cada en ese momento, y ahora es 
considerado un “derecho adqui-
rido” por los docentes. Lo mismo 
para otros beneficios como el Bo-
leto Educativo que alimentaron la 
narrativa del “modelo cordobés” y 
que en vacas flacas el Panal com-
puta como prerrogativas que no 
tienen otros sectores y que, por lo 
tanto, deslizan, deberían contarse 
como parte de lo que ganan los 
educadores. 

Con la preocupación por el 
plazo fatal del Fonid hasta junio, 
la provincia pretende no solo que 
la negociación pase por ahí sino 
que los gremios salgan a pelearle 
a Milei el Fonid como salen a 

Llaryora pone el Fonid en el foco 
para negociar con docentes 
En el gobierno provincial hay expectativas de encarrilar la relación con la UEPC y evitar un paro de 
24 o 48 horas la semana próxima, que sería, a diferencia del de hoy, en contra de la política salarial 
del Panal. Solo tres delegaciones de la UEPC aceptaron la propuesta oficial. Con el índice IPC con-
siderado “no negociable”, quieren que los gremios docentes peleen el Fonid con la Nación.

pelear hoy la paritaria nacional 
con colectivos que saldrán de 
Córdoba a la movilización frente 
a la Casa Rosada. Pero los maes-
tros también leen política y saben 
que difícilmente Llaryora pueda 
dejar de pagar el incentivo en vís-
peras de las elecciones de medio 
término, que serán difíciles para 
el cordobesismo, cuando está 
instalado que en dos años inten-
tará buscar su reelección como 
gobernador y con la oposición 
contando costillas con la suba 
impositiva y la racionalidad del 
gasto. Habrá que ver. Lo que el 
llaryorismo quiere pero no puede 
decir por razones obvias es que 
los docentes apliquen la lógica 
electoral y que, habiendo elegido 
mayoritariamente al ajustador 
Milei en las elecciones presi-
denciales, no reclamen como 
combatientes lo que no superior 
defender como trabajadores. O 
algo así. 

En ese escenario, Llaryora 
estará hoy a las 10 horas en la es-
cuela rural Carlos Guido Spano, 
del Camino del Peregrino, en Villa 
Benegas. Se trata de unas de las 
825 escuelas rurales de la pro-
vincia que cuentan con conexión 
a internet Starlink, el servicio 
satelital del “amigo” de Milei, el 
magnate Elon Musk.

(Sigue en página 8)
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Juez desestima Defensa, sigue 
en campaña para el ‘27 y refuerza 
el armado sub-30
El juecismo apunta a la juventud y prepara el mapa del TEG para ganar territorio en año 
electoral, en la Capital. Afirman que de Nación no hubo propuestas para el senador.

(Viene de Tapa) 
Cerrando la última ola de calor 

que dejará el verano, el juecismo 
se reunió en Agua de Oro, en 
el departamento Colón con la 
juventud del partido provincial. 
Participaron los referentes de las 
inferiores de Córdoba capital y 
del interior, los legisladores pro-
vinciales, concejales y el fundador 
del espacio, Luis Juez.

En el encuentro, el senador 
nacional que suena como posible 
ministro del gobierno de Javier 
Milei, arengó a las tropas para 
los desafíos que se vienen por 
delante. En el corto plazo, las elec-
ciones en los centros vecinales de 

la capital, y en el largo plazo, las 
elecciones provinciales del 2027 
en las que Juez quiere coronarse 
como gobernador.

“Somos el único club que tiene 
inferiores” les dijo, en el marco de 
una charla en la que celebró ser un 
partido en donde el crecimiento 
es posible y en donde seguirán 
abriendo el juego para que los 
jóvenes sean referentes, y los 
próximos líderes del espacio.

Walter  Nostrala, jefe de bloque 
del partido en la Legislatura, des-
tacó el crecimiento de la juventud 
partidaria y del lugar que se les va 
dando a las nuevas generaciones 
permitiendo, a diferencia de otros 

partidos tradicionales de la pro-
vincia, que los jóvenes crezcan y 
surjan nuevos referentes.

Juez, ¿ministro de Milei? Los 
rumores fueron desmentidos 
por el juecismo. “No hubo ofre-
cimientos ni charlas al respecto. 
Juez no está buscando cargos, 
él quiere ser gobernador en el 
2027”, expresaron.

Después de esa pregunta, 
el campamento volvió a ser el 
centro de la charla. Explicaron 
que es una actividad que hacen 
desde hace cinco años consecu-
tivos, en distintos puntos de la 
provincia, para dale fuerzas a la 
militancia del interior y arrancar 

el año en unidad.

La Capital
La ciudad es el epicentro del 

juecismo. Los años en los que el 
fundador del Frente Cívico fue 
intendente bastaron para se-
guir cosechando en las distintas 
seccionales. En el 2024 lograron 
abrir diez sedes en las distintas 
seccionales de Córdoba capital, y 
le quedan tan solo cuatro “locales” 
para completar el tablero.

En el encuentro se habló del 
plan que se viene por delante, 
para la ciudad capital. Será la 
inauguración de nuevos locales 
partidarios para copar las sec-

cionales que faltan, y en las más 
grandes, colmar los barrios con 
más de un puntos de encuentro.

Desde el partido destacaron 
que esas sedes no son locaciones 
alquiladas, son espacios que los 
propios militantes ofrecen. Son 
salones o garajes de sus casas que 
ofrecen para que sean utilizados 
por la comunidad. “La idea es 
copar la capital con locales par-
tidarios”, destacaron.

Por otra parte, las elecciones 
en los centros vecinales de este 
año serán el desafío a corto plazo 
en el partido. El Frente Cívico de 
la capital, liderado por Graciela 
Villata como jefa de bloque en el 
Concejo Deliberante, y el conce-
jal Martín Juez quien lidera a los 
equipos de la juventud, armaron 
un equipo para asesorar a todos 
los equipos barriales. Ya cuentan 
con asesoría letrada y de comu-
nicación, para brindar apoyo a 
los referentes que se presentarán 
como candidatos en los barrios.

Si bien en la capital hay más 
de cuatrocientos barrios y no 
creen tener presencia en todos los 
comicios, la estructura partidaria 
ya está en marcha para lograr 
el armado en la mayor parte del 
territorio.   
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(Viene de Tapa)
La reconfiguración en la matriz de estas 

Legislativas será, sin dudas, la suspensión 
de las Paso que se sancionó la semana 
pasada en el Congreso y abre un escenario 
que no dejará de multiplicar alquimias, 
boletas, alianzas y candidatos. Aun sin la 
escala de agosto.

Sin embargo, antes de todo eso, la 
política cordobesa deberá debatir en dos 
grandes espacios como el PJ, columna 
vertebral y socio ampliamente mayoritario 
de Hacemos -Partido Cordobés a los ojos 
de Llaryora-, y la UCR, histórica y cente-
naria fuerza que desde hace años amaga 
también en esta provincia con un refresh 
que no llega.

Y, particularmente, qué harán dos im-
portantes referentes que tiene cada partido, 
en el caso del oficialismo, el exgobernador 
Juan Schiaretti; en el radicalismo, el jefe del 
bloque en Diputados, Rodrigo de Loredo. 
Cierto es que las urgencias son distintas, 
la carrera política también, pero los con-
dicionamientos similares. Ya que sin 2025 
no hay 2027.  

No obstante, al margen del destino 

electoral, los dos arriesgan su liderazgo; o 
bien, buena parte de este.

El peronismo se escuda en aquel viejo 
axioma de que “quien gobierna, conduce” 
y el schiarettismo puro -sobre todo el con-
temporáneo del exmandatario- prefiere 
trasladar el peso de las responsabilidades, 
y al parecer de las listas, al propio Llar-
yora. Quien, a pesar del entusiasmo para 
convencer a su antecesor de que juegue, 
no desconoce el escaso interés de Schia-
retti por arriesgar su capital político en 
esta instancia.

Del peronismo bifronte a un radica-
lismo de vientre subrogado. De Loredo se 
expone todas las semanas a un desaire de 
sus correligionarios que, por ahora no se lo 
dicen, pero se lo muestran en gestos como 
ocurrió el miércoles pasado después de una 
dura advertencia que el propio diputado 
había lanzado en redes y se le desmarcaron 
en la votación contra el impuestazo.

Con la misma subestimación que De 
Loredo definió al juecismo como un “pu-
ñadito de legisladores”, todos, no sólo el 
Frente Cívico, observan la desesperación 
con la que el radical pierde ese liderazgo 

Liderazgos en la mira
Cada vez quedan menos dudas de que De Loredo no ejerce ese rol para la totali-
dad del radicalismo. Mientras, sin las Paso, el peronismo bifronte está frente a una 
oportunidad, pero al mismo tiempo un desafío.

“(Luis) Juez y (Rodrigo) 
De Loredo solos, en esta 
elección no llegan a los dos 

dígitos. Por eso se tienen que subir 
al caballo ganador que es la lista 
de (Javier) Milei”, dijo el ministro 
de Vinculación Comunitaria de la 
Provincia, Daniel Pastore. Frase 
que resaltó la semana pasada en 
#MesaChica, el streaming de Alfil 
que contó con la participación 
del integrante del gabinete llar-
yorista.

Siendo una de las personas 
que más conoce al gobernador 
Martín Llaryora, Pastore habló de 
todo. Dijo que la relación entre el 
gobernador y su antecesor, Juan 
Schiaretti “está en 10 puntos”, 
misma puntuación que le dio al 

vínculo entre el actual mandata-
rio y la vicegobernadora Myrian 
Prunotto, el intendente Daniel 
Passerini y la senadora Alejandra 
Vigo. “Martín es muy agradecido, 
él no se olvida que, en su primera 
elección en San Francisco, Schia-
retti y, sobre todo, Alejandra, lo 
respaldaron mucho”, dijo Pastore.

Quien, además, definió la 
relación entre Llaryora y la dipu-
tada nacional Natalia de la Sota, 
con “un 8”. “Martín habla, es una 
persona de diálogo”, dijo.

Pastore también resaltó la 
gira del gobernador por Medio 
Oriente en busca de fondos y 
señaló que “Córdoba está muy 
bien catalogada y nunca entró 
en default”. “La calificación de la 
deuda cordobesa es mejor incluso 
que la del Gobierno nacional. Nos 

dicen que si Córdoba fuera un país 
tendríamos acceso sin inconve-
nientes a los créditos”, sostuvo.

El ministro desestimó que, por 
ese contexto, el oficialismo pro-
vincial se haya despegado de una 
cruzada que inició en Diputados 
el bloque que conduce Miguel Pi-
chetto. Aunque sostuvo que, en su 
momento el silencio de Juez y De 
Loredo se debía a “una posición 
incómoda”.

“Es una situación complica-
da la de nuestros opositores en 
Córdoba, hay un contexto que es 
la elección de octubre. Hay diri-
gentes importantes que no tie-
nen votos, no tienen electorado. 
Ninguno de los dos, ni Juez como 
así tampoco De Loredo, llegaría 
a los dos dígitos con una boleta 
propia, por eso se ven necesitados 

#MESACHICA

“Llaryora quiere discutir el modelo de 
los consorcios camineros y canaleros”
El ministro de Vinculación Comunitaria, Daniel Pastore, fue el entrevistado en el 
streaming de Alfil y se dijo que el gobierno no desactivó esa posibilidad. Además, 
sostuvo que “Juez y De Loredo solos, en esta elección no llegan a los dos dígitos”.

de subirse a quienes sí tienen los 
votos. La gente en octubre va a 
votar a La Libertad Avanza. Eso 
les presenta una incomodidad 
porque sus ideas no encajan con 
las ideas libertarias. Una cosa es 
cuando va todo bien, otra cuando 
las cosas van mal”, afirmó.

En tanto, acerca de la cuestión 
impositiva Pastore señaló: “si soy 
opositor y no critico una actua-
lización impositiva no entiendo 
más nada, pero lo sobreactuaron.  
Hubo una actualización con tope 
del 172% en el 99% de los cedulo-
nes, lo que queda por fuera es el 1% 
que son 21 mil casos. El radicalis-

mo acompañó el Presupuesto y 
ahora sobreactúa”.

Mientras que, no cree que el 
Inmobiliario Rural esmerile la 
relación con el campo, repasó las 
reuniones que el propio Llaryora 
tuvo con la Mesa de Enlace antes 
del Presupuesto y en enero por el 
tema de las retenciones, y dijo que 
“el gobernador quiere discutir el 
modelo de los consorcios cami-
neros y canaleros”. “No vamos 
a tomar decisiones unilaterales, 
pero hay un nuevo modelo de país 
que es el retiro del Estado para 
ceder ante el privado. Si el privado 
lo puede hacer, claro”. 

en cuentagotas.
Ojo que así como los legisladores 

UCR mandan varios WhatsApp antes de 
levantar o no la mano; los del PJ hacen lo 
propio en algunas ocasiones. En definitiva, 
con zigzagueos, incomodidades, incohe-

rencia y doble vara a la hora de enfrentar 
la corrupción de este Gobierno nacional, 
el único que se puede jactar de liderar su 
propio espacio es Luis Juez.

Lo que haga el senador con esa porción 
y para qué le alcance, es otro cantar.
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E
n la Casa Rosada festejan 
los días del presidente 
Javier Milei y su entorno 
íntimo en Estados Uni-

dos. Fue un paréntesis en medio 
del torbellino que provocó el 
escándalo de las criptomonedas. 
Sus tres días terminaron con un 
discurso en la cumbre de la CPAC, 
la derecha estadounidense, y su 
encuentro con Donald Trump. El 
ministro Guillermo Francos afir-
mó que los resultados obtenidos 
fueron “enormes” y consideró que 
la figura del presidente ha ganado 
una relevancia destacada a nivel 
mundial. “Más que la foto, porque 
este no es un presidente que vaya 
buscando fotos porque ha tenido 
de todos los colores fotos y reco-
nocimientos internacionales, yo 
siempre digo que es importante 
que el presidente viaje. Nuestro 
presidente se ha convertido en 
una figura internacional”, sostuvo.

En ese contexto volvió a re-
unirse con la titular del Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
Kristalina Georgieva, con la in-
tención de avanzar en la ne-
gociación del nuevo acuerdo 
entre la Argentina y el organismo 
internacional. Ella destacó los 
“resultados significativos” del 
plan del Gobierno. “Hoy recibí al 
Presidente Milei en el FMI para 
hablar sobre el plan de estabili-
zación y crecimiento de Argen-
tina, que está dando resultados 
significativos. Nuestros equipos 
siguen trabajando de manera 
constructiva en pos de un nuevo 
programa”, posteó.

Junto con el Presidente fueron 
el ministro Luis Caputo; Karina 
Milei, secretaria General de la 

Cómo siguen las negociaciones 
con el FMI: hay que definir el 
monto del desembolso
El Presidente se reunió con Georgieva, quien repitió los elogios ha-
bituales pero no dio más detalles. Milei habló hace unas semanas de 
US$11.000 millones, pero la cifra no fue ratificada por nadie más.

Presidencia; el vocero Manuel 
Adorni; y el canciller Gerardo 
Werthein. Fue el segundo encuen-
tro en los últimos treinta días.

Caputo ya había confirmado 
antes de viajar que el resultado 
del entendimiento técnico será 
enviado al Congreso para su 
aprobación. Los dólares que 
desembolse el FMI se utilizarían 
para que el Tesoro cancele Letras 
Intransferibles en manos del 

BCRA, lo que convertiría deuda 
intra sector público en un pasivo 
con el organismo de crédito. Por 
el momento, no se hablan oficial-
mente de cifras.

La expectativa del mercado es 
si la asistencia permitirá acelerar 
la salida del cepo. Milei mencionó 
US$11.000 millones. Luis Caputo 
afirmó que el FMI no exigió una 
devaluación y aseguró que el 
esquema cambiario posterior al 

acuerdo ya está definido. Ahí se 
verá la evolución del crawling 
peg, que este mes pasó al 1% y 
si continúa o no el dólar blend 
exportador, que destina 20% de 
las liquidaciones al contado con 
liquidación, y también las restric-
ciones cambiarias vigentes.

Precisamente el exministro 
de Economía, Domingo Cavallo, 
opinó que el desembolso inicial 
que pueda hacer el Fondo no 

significaría un aumento de las 
reservas netas como el que se 
necesita para poder eliminar 
el cepo cambiario y propuso 
otros cuatro mecanismos. Dijo 
que las reservas externas netas 
no se pueden conseguir con 
endeudamiento externo del 
Banco Central. La única forma 
de aumentarlas es generando 
superávit de la balanza de pagos, 
sea por superávit de la cuenta 
corriente o de la cuenta capital 
por arriba del déficit de la cuenta 
corriente.

“Todas las especulaciones 
que se hacen sobre cuánto puede 
ser el desembolso up front que el 
FMI pueda hacer por arriba de los 
pagos por capital e intereses que 
el Banco Central tiene compro-
metidos con aquella institución 
son relevantes en relación con el 
significado de apoyo a la gestión 
económica del Gobierno, pero no 
significarán tampoco un aumen-
to de las reservas netas como el 
que se necesita para poder elimi-
nar el cepo cambiario”, afirmó. 
Esas expresiones provocaron la 
reacción del Presidente que echó 
a su hija, Sonia Cavallo.

En el último informe público 
del FMI se indicó que “para alla-
nar el camino hacia la recupera-
ción del acceso a los mercados 
será necesario adoptar una es-
trategia creíble para desmantelar 
los controles cambiarios, una 
mayor flexibilidad cambiaria y 
un papel más significativo de la 
política monetaria”. El reporte 
es de enero, sobre el cierre de la 
evaluación Ex Post del programa 
actual Extended Fund Facility 
(EFF) iniciado en marzo de 2022.

Los técnicos señalaron que 
“la fuerte acumulación de re-
servas cambiarias durante 2024 
reflejó la devaluación gradual 
del 120% en diciembre de 2023, la 
flexibilización de las condiciones 
de sequía y la amnistía (blan-
queo) fiscal. Al mismo tiempo, la 
presencia de amplios controles 
cambiarios (que será necesario 
desmantelar para aliviar las dis-
torsiones y recuperar el acceso 
a los mercados de capital) y la 
apreciación del tipo de cambio 
real como resultado de la preser-
vación de un tipo de cambio de 
paridad lenta podrían dificultar 
la acumulación continua de re-
servas cambiarias”.

Llaryora pone el Fonid en el foco para negociar con docentes 
(Viene de página 4)

Tras 36 horas de vuelo con escalas de regreso desde 
Arabia Saudita, el gobernador optó por el oeste norte de 
la provincia en línea con lo que prometió en Deán Funes 
en el inicio de las sesiones ordinarias de la Legislatura, 
en el sentido de “acelerar” el desarrollo de esa zona del 
interior, y para alejarse de la Capital, zona no confortable 
en relación al vínculo con los docentes. 

En Capital hoy también habrá marcha de los gre-
mios docentes al Panal, en el marco de la jornada de 
lucha nacional por la paritaria en Capital Humano. La 
movilización se repetirá el jueves 27 en esta ciudad, ya 
no nacional sino de orden provincial, con participación 
de gremios como Luz y Fuerza que reclaman la no pri-
vatización de la Epec.

Llaryora tendrá el consuelo de no ser el único gober-

nador que empieza las clases con paro. El santafesino 
Maximiliano Pullaro también enfrenta una medida de 
fuerza hoy porque el principal gremio docente de su 
provincia, Amsafé, adhirió a la medida de fuerza decre-
tada por Ctera y los gremios nucleados en la CGT.  Lo 
mismo que pasará en Chubut, Corrientes, Entre Ríos, 
Formosa, Jujuy, Mendoza, Salta, San Juan, San Luis y 
Santa Cruz.
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¡Buen día, amigo lector! Ha 
pasado una eternidad desde la 
última vez que nos cruzamos, 
al punto que el presidente ojos 

de criptomonedas todavía era un 
paladín en la lucha contra la casta. 
Hoy a la pelea la tiene para contro-
lar los impulsos pecuniarios de su 
amada hermana, que lo metieron 
en un berenjenal de la gran flauta.

Igual, estimado, creo que el 
muchacho la viene piloteando 
bastante bien. Un par de mor-
lacos por aquí, el pésimo timing 
de la izquierda para organizar una 
marcha por los jubilados por allá, 
el lío internacional entre Estados 
Unidos y Ucrania, más alguna que 
otra cosita que torcieron la agenda 
y hoy ya todos están hablando de 

otra cosa. Hay que reconocer el 
talento de los trolls pubertarios 
para llevar la discusión a su terreno, 
¿no? Se las ingeniaron para tocar un 
poco la fibra de la equidistancia que 
tienen los periodistas y los corrie-
ron de pegarle al Javote para que 
le peguen a otro para compensar. 
Algunos todavía no lo aprendieron.

Lo que terminó de ponerle un 
broche a ese giro en el tratamiento 
del tema fue el viaje que hizo el 
presiduende a Estados Unidos para 
juntarse con sus amigos de la liga 
de los falos timoratos (toda con la 
nuestra, por supuesto). 

Lo que pasó el jueves a la tarde 
me dejó con la boca abierta y un 
tema para hoy. Si alguien me dijera 
que Milei nació y se crió en Loui-
siana o en Alabama me costaría 
ponerlo en duda, porque hizo una 
de las cosas más yanquis que puede 

Un presente de camaradería 
La motosierra que Milei le regaló a Musk sirvió de puntapié para 
conjeturar qué herramientas hubiesen regalado otros políticos 

DIAGONAL

haber: le regaló una motosierra 
cromada a Elon Musk, el homólogo 
de Sturzenegger para el hemisfe-
rio norte. Le faltaban las botas y 
el sombrero texano o una buena 
bandana como las del reality de los 
silbatos para patos. 

Sacando del medio el mal gusto 
característico del político peronista 
promedio, esto llevó las cosas a otro 
nivel: fue a mostrar, con orgullo, que 
él puede comportarse con los mis-
mos cánones estéticos y morales 
del votante republicano de base. La 
demostración de la sintonía entre 
esos espacios de nacionalismo ba-
nanero fue realmente asombrosa.

Por supuesto que la cosa no 
podía quedar ahí, estimado. Ver 
a los dos posar con la motosierra 
como si fuesen alguna clase de 
dúo de superhéroes con Asperger 
que pelean contra vivir en armonía 

con la sociedad me llevó a pensar 
en qué otras cosas podrían haberle 
regalado nuestros políticos al su-
dafricano que agarró el hobby de 
la política porque ya se cansó de la 
plata. No se me ocurrió gran cosa, 
pero vamos a ver qué hay.

El primero va de cajón, el más 
fácil de todos. Nico Del Caño le 
hubiese regalado una hoz y un 
martillo para hacerse el rebelde o 
algo así. Después es anecdótico que 
la única vez que agarró un martillo 
debe haber sido para moverlo de 
lado y que no debe ni saber para qué 
es una hoz (que en este país ya casi 
no existe, además). Fuera de esas 
dos no debe conocer ninguna otra: 
toda la izquierda clasista argentina 
se trata de gente con fobia al trabajo 
manual tratando de liderar masas 
obreras que le son esquivas. 

Si a la elección de 2023 la ga-

naba el tigrense taimado de Sergio 
Massa, lo mejor que le podría haber 
regalado era un taladro, una cala-
dora o un sacabocado, algo que 
simbolice el hueco que le hizo a las 
arcas estatales tratando de ganar 
la elección. Otra herramienta que 
le podría haber llevado es una pala. 
Nooo, estimado, por favor no sea 
mal pensado, que no lo digo por 
ese duro episodio que vivimos en 
Córdoba. Es porque si llegaba a 
ganar la elección, lo primero que 
hubiese hecho hubiese sido enterar 
a la señora para construir su propio 
peronismo (que diez años después 
no iba a ser verdadero peronismo, 
se sabe).

La que me costó un poco para 
elegir la herramienta fue la 14 Bull-
rich, porque no sé si una choppera 
hubiese entrado en la categoría. 
Ahora, para elegir algo que no sea 
un instrumento de trabajo, sino 
cualquier otra cosa, hubiese sido 
muy lindo imaginarla regalándole 
unos bracitos cromados a Elon 
Musk. Perdón si hay gente sensible 
leyendo, pero escribo esto después 
de haber ido a pasar el día en el río 
y me crucé un flaco igual a Maldo-
nado. Por usted no me preocupo, 
estimado, porque ya sé que no es 
tan sensible.

(Sigue en página 13)
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El sur, tierra fértil para Siciliano: 
refuerza vínculo con intendentes

De recorrida por 
el departamen-
to Río Cuarto, el 
legislador suma 
presencia entre 
los municipios del 
sur donde necesita 
crecer para soste-
nerse competitivo 
para los desafíos 
electorales que 
vienen. Lucchessi, 
Rossetto y De Ri-
vas, entre sus pro-
motores.

(Viene de Tapa)
“Recorrimos el sur provin-

cial con una agenda intensa y 
enriquecedora, escuchando a 
quienes día a día trabajan por el 
desarrollo de Córdoba”, relató en 
sus redes el presidente del bloque 
de Hacemos Unidos en la Legis-
latura, repasando cada una de las 
paradas de esa gira sureña que, tal 
como anunció Alfil hace un mes, 
marcaría el inicio de un operativo 
clamor comandado por inten-
dentes y referentes regionales que 
fueron elegidos cuidadosamente 
por Siciliano.

La gira del sábado tuvo al 
legislador ampliando su llegada 
a sectores que definen la idiosin-
crasia del sur. En su paso por Co-
ronel Moldes y el Gran Río Cuarto 
(GRC) se reunió con dirigentes 
políticos, sindicales, sociales y 
productores que definen una 
parte fuerte de la agenda, pero 
que sirven de nexo para el ingreso 
de una figura como la de Siciliano 
que, pese a su crecimiento en las 
mediciones, todavía no ha logra-
do el reconocimiento necesario 
para hacerse de una base sólida.

Ahí es donde entran los in-
tendentes, “gatekeepers” para 
cualquiera que quiera entrarle 
al corazón de los que pondrán el 
voto. Como lo hizo a fines del año 
pasado, Siciliano conectó con 
los jefes municipales, todos ellos 
validados por los vecinos en las 
urnas hace poco más de un año, 
nuevos intendentes que -en la 
mayoría de los casos- lograron 
crecer en los márgenes de apro-
bación pese a las complejidades 
que presentó el 2024. 

Gianfranco Lucchesi (Las 
Higueras) venía siendo el más 
comprometido con posicionar 
al legislador, pero este sábado se 
vio compromiso del lado de Maxi-
miliano Rossetto (Holmberg) y 
también de Guillermo De Rivas, 

ALFIL     RIO CUARTO

el intendente de la capital alterna, 
la triada de promotores. Fran-
co Suárez (Sampacho), Flavia 
Bonelli (Suco), Mauricio García 
(Achiras), entre otros intendentes, 
acompañaron la primera excur-
sión del año, donde también tuvo 
un lugar importante Sergio Vizzo, 
quien supo ser hombre clave de 
La Militante que rompió al PJ en 
Moldes y le dejó la elección del 
2023 en bandeja a Juntos por el 
Cambio. El moldense hoy parece 
uno de los armadores más activos 
de Siciliano en esta zona clave.

El dirigente de Hacemos tam-
bién habló de sus objetivos re-
unido con integrantes de la CGT 
Río Cuarto y otros actores polí-
ticos del departamento, quienes 
participaron de un almuerzo en 
Moldes “para dialogar sobre po-

lítica, proyectos y sueños” -según 
relató el propio parlamentario 
provincial. Todo indica que ahí se 
dirimió un nuevo paso en el plan 
que había comenzado en el asa-
do peronista del 8 de noviembre 
de 2024 en Las Higueras, donde 
el legislador empezó a tejer las 
redes que mostró durante el fin 
de semana. 

Tierra de promesas y también 
de pujas, con varios dirigentes 
cordobesistas queriendo des-
tacar entre los sureños: Myriam 
Prunotto, el caso más comparable 
con el operativo de Siciliano. Aun-
que también resta esperar por los 
planes que el gobernador Llaryo-
ra tiene para los intendentes: más 
allá de las figuras del Panal y la 
Legislatura, podrían ser un gran 
complemento dentro de la lista. 

“Alguno estará”, anticipan desde 
Córdoba.

La gira completa
Junto al concejal Sergio Vizzo 

y el intendente de Las Higueras, 
Gian Lucchesi, Siciliano visitó 
a los Bomberos Voluntarios de 
Moldes. Luego, estuvo en COTA-
HUA S.A., empresa recuperada 
por la Cooperativa de Tamberos 
de Huanchilla. “Reafirmamos el 
compromiso con el empleo y la 
producción regional”, dijo allí.

Tras el mencionado almuerzo 
con dirigentes del departamento, 
pisó Suco junto a la intendenta 
Flavia Bonelli, donde el legisla-
dor destacó la “riqueza ligada al 
campo” de esta localidad. “Gran 
ejemplo del potencial del inte-
rior”, resaltó. En esa comuna 

también visitó el Club San Lucas: 
los clubes y su rol social, tilde en 
la lista de objetivos para la gira 
sureña del sábado.

Más tarde, la comitiva de Sici-
liano y los intendentes se trasladó 
a Holmberg, donde fue recibido 
por el intendente Rossetto y De 
Rivas. Allí hubo reunión con per-
sonal municipal e instituciones de 
la localidad del GRC. El legislador 
habló nuevamente del campo 
y su injerencia en la economía 
regional.

Para el final de la gira, el jefe 
de Hacemos Unidos en la Legis-
latura recorrió el Autódromo de 
Río Cuarto y visitó el Festival del 
Asado y el Fernet en Las Higueras. 
Una vez más, Lucchesi quedó 
posicionado como el primer si-
cilianista del sur. 

E
l Municipio accedió a los datos de los estudios que 
se realizaron para conocer cuál es la situación de las 
larvas del aedes aegypti, el mosquito que transmite 

el dengue. El muestreo reveló que se hallaron dichas larvas 
en el 8% de las viviendas visitadas por el equipo de Zoo-
nosis, por lo que se emitió una serie de recomendaciones 
para tener en cuenta a los efectos de evitar la propagación 
del insecto. 

Al respecto, Ezequiel Carrizo, del Área de Zoonosis, dijo 
que el relevamiento se concretó en el pasado mes de enero 

y sostuvo que uno de los datos más importantes es que el 
60% de las larvas se hallaron adentro de los domicilios, en 
sitios como floreros. 

“Con el muestreo larvario abarcamos toda la ciudad. 
Detectamos la presencia de larvas de aedes aegypti en el 
8% de las viviendas que visitamos. La mayoría han sido 
tomadas dentro de los domicilios, por lo que es un buen 
momento para remarcar la importancia de la prevención 
domiciliaria. Nosotros dividimos la ciudad en cuatro cua-
drantes y recorrimos 600 domicilios, en 70 de los cuales 

tomamos larvas”, explicó Carrizo. 
En tanto, Paulo Rizos, Director de Zoonosis, recordó que 

se viene trabajando desde agosto del año pasado en materia 
de concientización y prevención, para evitar la aparición de 
criaderos. “Las medidas preventivas son fundamentales”, 
detalló. Finalmente, Rizos subrayó como clave la limpieza 
de recipientes al aire libre, el corte de pasto en los espacios 
verdes y el uso de repelente, fundamentalmente en los ho-
rarios de la mañana y antes del anochecer, todas acciones 
que tienden a la prevención del dengue.

Dengue en Río Cuarto: detectan larvas de aedes 
aegypti en el 8% de las casas relevadas

Miguel Siciliano, Guillermo De Rivas, Maximiliano Rossetto y Gianfranco Lucchesi.
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Bertie Benegas 
Lynch y Laura 
Soldano

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y Julieta 
Fernández

Soldano dio un nuevo 
paso

“A 
llenar de leones el Con-
greso” fue la consigna 
del encuentro que tuvo 

lugar en la ciudad de Córdoba y del 
cual participaron referentes de La 
Libertad Avanza Río Cuarto. Entre 
ellos, Laura Soldano. El informan-
te le compartía las imágenes a la 
cronista. 

Informante: Se ve que estu-
vo lindo el encuentro libertario 
con el diputado Bertie Benegas 
Lynch. Nos va a dejar mucho para 
charlar. Fíjese si ve algunas caras 
conocidas. 

Periodista: Laura Soldano y 
varios referentes más. Pablo Pe-
reyra, Eduardo Gutiérrez… 

I: Así es. Los más orgánicos 
y alineados a Bornoroni. Y fíjese 
cuál fue el enfoque de la actividad: 
una jornada de formación política 
pero con énfasis en el aspecto co-
municacional y la batalla cultural. 
No caben dudas de que Bertie es 
uno de los voceros principales de 
LLA en ese sentido. Y que haya 
estado Soldano reafirma el lugar 
que tendrá en esa batalla. Algo ya 

nos había adelantado Bornoroni 
cuando la presentó… 

P: Justo el aspecto comunica-
cional… Entiendo que una de las 
tensiones que se generó con la 
gente que se desafilió hace poco, 
entre ellos referentes del depar-
tamento, tenía que ver con eso.

I: Algo de eso también me 
llegó. Y bueno, por lo que se ve, la 
reunión en Córdoba tuvo mucho 
que ver con el rol de las redes 
sociales. Yo estoy firmemente 
convencido de que esa lógica no 
es suficiente. La gente no es tonta y 
no se puede descansar solo en eso. 
Pero no nos olvidemos de algo 
que me parece más interesante: fí-
jese que Laura Soldano tiene otro 
perfil en Instagram que tiene que 
ver netamente con su militancia 
libertaria y tiene varios posteos 
desde hace casi un año. Esto 
claramente se ha gestado desde 
antes y quizás no la vimos venir. 

P: ¿Qué me dice de la consig-
na que sale en algunas fotos? “A 
llenar de leones el Congreso”. 
Me parece que también lo pode-
mos tener en cuenta entre tanto 
“run run” de una candidatura de 
Soldano. 

I: Totalmente. Alimenta esa 
idea. 

“Con 40 grados no 
salgo a ningún lado”

D
urante la jornada del 
sábado, el informante 
enviaba un mensaje a la 

cronista para comentarle sobre 
algunos cortes de luz en distin-
tos puntos de la ciudad. 

Informante: Acá, improvi-
sando con unas bolsas de hielo 
para hacer frente al calor inso-
portable. ¿Usted?

Periodista: Con el ventilador 

que prácticamente no tiene 
descanso. Lo está dando todo. 

I: Desearía poder decir lo 
mismo pero ando renegando. 
Hace como una hora no tengo 
luz y no me dan bola desde EPEC. 
Plena siesta. No sé si por tareas 
de mantenimiento o qué pero sé 
que en algunos puntos de Banda 
Norte y el Alberdi estamos así. 
No sé si en alguna otra zona. 

P: Ojalá vuelva pronto el 
servicio. Es inhumano este ca-

lor. Mientras tanto, mucha agua 
para no deshidratarse.

I: No queda otra. Justo veía 
que hay muchas actividades 
para hacer el fin de semana, 
pese al calor. Estuvo el show de 
Las Peñas del Anfi con Peteco 
Carabal y me hubiese encantado 
ir pero la verdad que, a esta edad, 
ya no me dan ganas de mover-
me de mi casa. Como dijo Lilita 
Carrió: “Con 40 grados no salgo 
a ningún lado”. 

ALFIL     RIO CUARTO

Seguridad: presentaron Grupo de Saturación 
y UCR pincha desde la Legislatura
Tras la reunión entre el Municipio y el secretario de Seguridad provincial, la Policía presentó el Gru-
po de Saturación Móvil para cubrir los sectores más críticos. Con Grich y Gvozdenovich, la UCR Río 
Cuarto busca trasladar la discusión al plano provincial.

 Por Julieta Fernández

L
a semana pasada, un hecho de vio-
lencia e inseguridad destrabó una 
nueva protesta fuera del Palacio de 
Mójica: un cadete resultó baleado en 

el macrocentro de la ciudad. Horas después 
del reclamo movilizado por los cadetes de la 
ciudad, el secretario de Seguridad de la Pro-
vincia, Ángel Bevilacqua visitó Río Cuarto 
y se reunió con el intendente y funcionarios 
municipales.

En diálogo con el programa Poster Cen-
tral, Bevilacqua consideró que “Río Cuarto 
tiene una complejidad del delito como en 
Córdoba Capital” y fue taxativo en que la res-
ponsabilidad de la Seguridad la tiene el Estado 
Provincial. “Los municipios hacen un trabajo 
preventivo”, aseguró. Tras la reunión, el fun-
cionario había remarcado que, en la Capital 
Alterna, “se está haciendo un gran trabajo con 
la Central de Monitoreo, con la Guardia Local, 

con Ojos en Alerta, entre otros programas”. En 
el encuentro también estuvo presente el sub-
jefe de la Policía Provincial, Antonio Urquiza, 
quien además afirmó que el intendente aún no 
habría planteado la pronta implementación 
del uso de armas menos letales por parte del 
personal de la Guardia Urbana Local. En dicha 
reunión también estuvo presente el secretario 
de Gobierno, Roberto Koch y el subsecretario 
de Seguridad, Rafael Filippa. 

Como resultado del encuentro, las au-
toridades anunciaron que enviarían más 
efectivos y móviles para patrullar la ciudad. 
El viernes comenzó a funcionar el Grupo de 
Saturación Móvil (GSM) que, según señalaron 
desde la Policía local, “cubrirán los sectores 
más vulnerables a los hechos de inseguridad 
y se irá desplazando de acuerdo a la planifica-
ción que se hará día por día”. Según señalaron 
desde la Unidad Departamental, se incorpo-
raron oficiales y agentes que forman parte del 
personal de la dependencia Río Cuarto y que 

esta división dependerá del Departamento de 
Unidades Especiales. Agregaron que se incor-
poró una flota de móviles y recursos logísticos 
y tecnológicos para este grupo en particular. 

Bevilacqua también se refirió a aquellos 
municipios que han incorporado las armas 
menos letales para el personal de la Guardia 
Urbana (por ejemplo, Córdoba Capital): “Hay 
municipios que han avanzado en eso, aunque 
sabemos que la guardia no puede detener a 
una persona. He sido intendente 15 años y yo, 
como intendente, le daría el arma no letal para 
que puedan tener tener una herramienta más 
para actuar en un conflicto”, señaló el funcio-
nario provincial a FM Gospel. Cabe recordar 
que, a comienzos de enero, el subsecretario 
de Seguridad municipal, Rafael Filippa, ya 
había anticipado que estaba previsto que la 
guardia urbana local comience a utilizarlas 
(luego de las respectivas capacitaciones y el 
cumplimiento de los requisitos necesarios 
para avanzar en ese sentido).

UCR se reunió con sus legisladores
En la Casa Radical de Río Cuarto se llevó 

adelante una reunión en relación al eje de la 
inseguridad. Entre los presentes, estuvieron 
los concejales radicales Gabriel Abrile, Anto-
nella Nalli y Ana Vasquetto; además del legis-
lador departamental, Ariel Grich. “Se acordó 
reforzar el reclamo desde distintos frentes: 
el partido, el bloque de concejales y la Legis-
latura. Con pedidos de informe y proyectos 
propositivos”, aseguró un dirigente radical a 
este medio. Horas después, el legislador Grich 
y el jefe del bloque radical en la Legislatura, 
Matías Gvozdenovich, publicaron un video 
en sus redes sociales y requirieron una ma-
yor presencia policial “para que Río Cuarto 
y todas las ciudades del interior de Córdoba 
no se asemejen a Rosario”. Aseguraron que 
ya presentaron un pedido de informe en la 
Legislatura para conocer cuántos móviles y 
efectivos policiales “están realmente dispo-
nibles en la ciudad”. 
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

De Cosquín a París, matarse 
por amor (Primera parte)

Él era un buen muchacho 
cordobés cuyos padres, familia 
de pequeños comerciantes de 
Cosquín, lo enviaron a París con 
el anhelo de verlo ingeniero. En 
Francia obtuvo su título de Inge-
niero Electricista y en 1905 volvió 
de Europa por unos días, para 
darles una alegría y abrazar a sus 
padres ancianos. Y también para 
comunicarles que se establecería 
en París, donde esperaba pros-
perar en su profesión. Algo que 
decepcionó a sus viejos que abri-
gaban la esperanza de su regreso 
definitivo a vivir y ejercer aquí la 
profesión. No solo Cosquín, el país 
parecía quedarle chico a Leopol-
do quien, pasadas unas semanas, 
volvió a partir. 

Él era un buen muchacho 
cordobés, más que nada por 
eso figura en esta colección de 
notas, pero hay que aclarar que 
Córdoba no debe ser hecha res-
ponsable por el curso siguiente 
de su historia. Fue ella, fue París 
la ciudad que lo atrapó, que de 
un modo u otro lo transformó. 
Y cuando decimos ella no solo 
hablamos de París: fue una mujer 
concretamente, quien lo mareó 
al muchacho bueno, estudioso 
y respetuoso. Porque no es que 
él buscase el glamour, sino que 
fue ella, fue ella quien lo sedujo, y 
eso -es un punto de vista- porque 
estaba obligada a hacerlo, ya que 
se trataba de su modo de ganarse 
la vida: se mostraba en escena con 
nada puesto más que sus anillos, 
en uno de los excitantes cabarets 
que empezó a frecuentar el joven 
ingeniero, sus ojos deslumbrados 
por un mundo que no se soñaba en 
Punilla, aunque también se podía 
encontrar algo parecido en la 

Caras y caretas cordobesas

Un triángulo amoroso: Leopoldo Laffose, París y la condesa Marie D’Orzac.

Con el título “Un drama de amor criollo en París”, el corresponsal europeo de “Caras y Caretas” narraba 
la historia de Leopoldo Lafosse, un ingeniero coscoíno que se suicidó en París el 4 de octubre de 1907. 
Las miradas recaían en una “malvada”: la bella condesa Marie D’Arzac.

parisina Buenos Aires de la época. 
La historia, que concluye 

con un suicidio, tiene materia 
de tango. Hay una culpable y es 
la mujer. Cherchez la femme!! Al 
menos, no vacila en eso el autor 
de la única versión que se conoce 
del hecho. La escribió Juan José 
Soiza Reilly, colaborador estrella 
de Caras y Caretas y corresponsal 
europeo de la revista, un experto 
entrevistador que supo coleccio-
nar grandes reportajes en algunos 
libros suyos. Entrevistó a perso-
nalidades como El Rey Alfonso 
XIII, Cesar Lombroso, Vicente 
Blasco Ibáñez, Anatole France, 
Georges Clemenceau, Edmondo 
De Amicis, Gabriele D’Annunzio, 
Maurice Maeterlinck, Miguel de 
Unamuno, Rodin y Tolstoi. 

Soiza Reilly, en relación al sui-
cidio del joven ingeniero Leopol-
do Lafosse, lo presenta como 
víctima de una verdadera mujer 
araña. Esto se recoge en la nota, 
al pie de una fotografía de Lafosse 
publicada en Caras y Caretas el 23 

de noviembre de 1907, que se ha-
cía eco de los comentarios de los 
diarios parisinos sobre el asunto: 

“Leopoldo Lafosse, ingeniero 
electricista argentino, que el 4 
de octubre suicidóse en París, a 
causa de sus relaciones con la 
condesa Marie D’Arzac, actriz del 
Moulin Rouge y prima del general 
Roulet.”

No había quien no condenase 
a la condesa. Fotos de un paseo 
parisino dado por Marie D’Arzac, 
eran presentadas por Soiza Reilly 
como pruebas de que a ella no le 
importaba un comino la muerte 
de Lafosse. 

Compartimos partes de esa 
especie de crucifixión de la con-
desa por la mentalidad patriarcal 
de la época operada por Soiza 
Reilly. Este habla, en primer lugar, 
de una fiebre de suicidios.

“El nirvana que más domina 
en Francia es el suicidio. No es que 
el suicidio pueda estar de moda. 
Petronio ya murió... Es que se ha 
convertido en una necesidad de 

los pulmones, de los cerebros, de 
los espíritus. Tanta fiebre, tanto 
delirio y tanta rabiosa desespe-
ración de amor y de negocio, han 
traído el cansancio mortal. Y la 
gente se mata. Se mata con el pro-
saico desprecio de los albañiles 
que construyen ventanas para 
que pueda penetrar el oxígeno... 
Los diarios ya no saben en donde 
anotar las muertes prematuras. 
En tres líneas sintetizan diaria-
mente una tragedia. Sin embargo, 
comentan hoy bastante el suicidio 
de un joven argentino. Es una de 
aquellas tragedias que, sí son dig-
nas de París, tienen en sus escenas 
tanta realidad y son tan vulgares, 
que se hallan todas ellas bien cu-
biertas de un romanticismo que 
emana furiosamente de nuestra 
sangre criolla.”

Y agregaba el corresponsal 
de Caras y Caretas que “algunos 
periódicos, entre ellos «El Petit 
Parisién», dicen que una enfer-
medad fue la verdadera causa 
del suicidio. No es cierto. Las 

CORDOBERS

Un presente de camaradería 
(Viene de página 10)

El que está desorientado es el pelado con polera 
Larreta, que sigue haciendo el ridículo en cada interven-
ción pública. Eso debe ser porque cualquier consultor 
le vende cualquier idea ridícula y él se convence de que 
es la posta. Con esa forma de elegir, casi seguro que le 
hubiese llevado alguna gilada china que compró por ver 
una publicidad online de esas en las que parece que te 

habla un amigo de toda la vida. 
El otro precandidato que me queda dando vueltas 

es el monaguillo papal, Juan Grabois. Si justo le tocaba 
esta semana quizás no le llevaba nada, porque debe estar 
preocupado por la salud de su mecenas, el Pope Pancho. 
Este es otro que si sale con una herramienta en la mano 
debe ser porque usó un filtro de instagram. Agarra una 
pala y le da un sarpullido. 

Nos quedamos sin espacio, estimado. Por las dudas le 
aclaro que yo solo difundo las excentricidades del pre-
sidente, no trato de promoverlas. No le digo que escribo 
como economista porque estaría plagiando el título, 
más o menos lo que hacen casi todos los especialistas 
en economía que hay en el gobierno. 

Hasta acá llegamos por hoy. Vaya uno a saber cuándo 
nos volvemos a ver. 

cartas que Leopoldo Lafosse 
deja escritas, pintan la dolo-
rosa vía sagrada que recorrió 
su juventud”, dice Soiza Reilly, 
donde el desgraciado contaba 
sus humildes orígenes serranos 
de Córdoba hasta su ingreso a la 
bohemia parisina y el comienzo 
de su descubrimiento de la no-
che. Perora y filosofa el cronista, 
sobre el hecho:

“Hubiérale sido mejor no re-
gresar. París, -siempre París-, lo 
fue devorando poco a poco. No 
hay que culpar de su desgracia 
al verde ajenjo de los aperitivos. 
La culpa fue esta vez del verde 
ajenjo de un amor femenino...

- «Una vulgaridad!» 
Tenéis razón. Una vulgari-

dad. Pero, ¿hay algo más vulgar 
que la vida y la muerte? Sin 
embargo, la vida nos encanta. 
Sin embargo, la muerte nos 
asusta... Todo es vulgar. Desde 
las estrellas hasta los ferroca-
rriles. Todo. La vulgaridad de lo 
monótono se parece al perfume 
de las flores...”. 

Más adelante, el autor traza 
un dibujo en el aire del ingeniero 
cordobés, imaginándolo en la 
espuma bohemia de la ciudad luz:

“Este buen muchacho,  a 
quien he visto ayer por primera 
o por última vez en los escapa-
rates de la «Morgue», donde se 
exponen los cadáveres que care-
cen de hogar y hasta de nombre, 
vivía sin dolores, con ilusión, sin 
penas. La risa en sus labios no 
moría jamás.  Lejos de su tierra, 
conservaba el alegre humo-
rismo nacional.  El ruido de su 
presencia, llena de cascabeles 
era reconocido en los volcánicos 
cafés de la colina. Sus tangos 
eran triunfos.  Pero de pronto, 
como perro que asalta en medio 
de la noche, un amor hundióle 
con rabia sus colmillos en el co-
razón.  Mató sus alegrías…”



DIARIO ALFIL LUNES 24 FEB 202514

ALFIL es propiedad de GRAFCOR S.A. Dom. Legal: Humberto Primo 670, OF: F 24 - PH 238, DISTRITO CAPITALINAS, BLOQUE FRAGUEIRO, 
Córdoba, Argentina. Director y Jefe de Redacción: Gabriel Silva. Periodistas: Raúl Ortiz, Yanina Soria, Felipe Osman y Bettina Marengo. 
Diseño gráfico: Patricia Belver, Francisco Noguera. Edición Web: Ariel Bogdanov. Correo: redaccion@diarioalfil.com.ar. Publicidad: 
comercial@diarioalfil.com.ar Registro Nacional de la Propiedad: Nº 84824859. El diario no aparece sábados, domingos y feriados nacionales. 

Por J.C. Maraddón

E
n este 2025 se están cumpliendo cincuenta años de la 
aparición del primer disco como solista del cantante 
brasileño Ney Matogrosso, quien venía de compartir 
una carrera meteórica junto al trío Secos & Molhados, 

para luego emprender un trayecto por su cuenta que continúa 
hasta el día de hoy. Aquella obra salió bajo el título de “Água 

do Céu-Pássaro”, aunque era conocida como “Homem de 
Neanderthal”, por la canción de Luiz Carlos Sá que abría el 
álbum y que de inmediato se convirtió en el caballito de batalla 
de un músico que figura en la historia de la música popular 
brasileña como uno de sus astros mayores.

No tan conocido es que en aquel debut discográfico 
suyo, tuvieron que ver dos músicos argentinos que por 
aquí habían integrado La Pesada del Rock And Roll y que 

Tras el brillo de 
las obras maestras
Después de varias décadas de exilio brasileño, en una velada de 
lujo en el teatro Gran Rex el pasado 31 de enero, Billy Bond tuvo 
la oportunidad de reivindicarse en un espectáculo que se llamó 
“Rompan todo”, como una reafirmación de ese humor irónico que 
siempre lo ha caracterizado.

se habían instalado en Brasil hacia 1974, huyendo de las 
amenazas de la Triple A que tenían en vilo a, entre otros, 
la comunidad rockera. El guitarrista Claudio Gabis, quien 
también había sido miembro fundador de Manal, fue el 
primero en entrar en contacto con Matogrosso, al que 
acompañó en sus primeros shows en solitario, a partir de su 
virtuosismo instrumental del que había dado ya sobradas 
muestras en Argentina.

Desde su exilio en el vecino país, Gabis lo mandó a 
llamar a Billy Bond, el cantante y mentor de La Pesada, 
que contaba con un currículum por demás extenso: había 
sido responsable de la programación de la mítica Cueva de 
Pueyrredón y además había acompañado como productor 
artístico las iniciativas de Jorge Álvarez, fundador del sello 
Mandioca y luego de Talent, y protector de los comienzos 
de Sui Generis. Al frente de La Pesada del Rock And Roll, 
Bond se volvió célebre debido a una fecha en el Luna Park 
donde hubo desmanes, que algunos le atribuyeron a su 
culpa por haber pronunciado la arenga: “Rompan todo”.

Así, con ese trabajo para Ney Matogrosso en una so-
ciedad creativa que nadie hubiera imaginado desde aquí, 
Billy Bond inició una aventura brasileña de más de cinco 
décadas, que a mediados de los setenta lo encontró can-
tando en la banda Joelho de Porco y que luego lo situó otra 
vez junto a Charly García, cuando el ex Sui Generis arrancó 
con el proyecto de Serú Girán desde Brasil. Afincado en ese 
país, Bond quedó en el recuerdo de los rockeros argentinos 
como un personaje desopilante y legendario, que alguna 
vez supo encabezar una banda que era un seleccionado de 
los mejores valores del rocanrol.

Mucho tiempo después, en una velada de lujo en el 
teatro Gran Rex el pasado 31 de enero, Billy Bond tuvo 
la oportunidad de reivindicarse en un espectáculo que 
se llamó “Rompan todo”, como una reafirmación de ese 
humor irónico que siempre lo ha caracterizado. A los 80 
años, con el espíritu intacto y el físico en mejor estado que 
muchos de sus contemporáneos, el Bondo se dio con el 
gusto de recrear, junto a otros temas, aquel repertorio de 
La Pesada del Rock And Roll que quedó plasmado en un 
puñado de discos, a los que el tiempo ha impregnado de 
lustre, en vez de quitárselo.

Machi Rufino, Black Amaya, Ricardo Soulé, Daniel 
Melingo, León Gieco, Rodolfo Mederos, Alejandro Medi-
na, Don Vilanova, Patricia Sosa, Kubero Díaz, Alejandro 
Medina y Pipo Cipolatti, fueron algunos de los invitados 
estelares de este concierto, que aportó nostalgia de la bue-
na al verano porteño. En un presente en el que el rock se 
desgrana en infinitas partículas que exceden su vocación 
movimientista, no está de más poner de relevancia esos 
pliegues de los orígenes que, por diversos motivos, per-
manecían ocultos detrás del brillo de las “obras maestras”.


